

Canada en juin dernier le ministre du Commerce d'Israël, M. Gideon Patt, est venu donner un nouvel élan -, de nouvelles initiatives ont depuis été lancées dans d'autres domaines. Israël a reçu en décembre dernier des délégations techniques de notre ministère de la Santé et du Bien-être national ainsi que de notre ministère des Communications. Les délégations ont eu des discussions approfondies avec les représentants israéliens, en vue d'accroître la coopération en matière de santé et de médecine et dans le domaine des communications. Ces deux secteurs renferment la promesse d'une meilleure coordination de nos efforts susceptible d'avantager les deux parties. La production cinématographique est un autre domaine dans lequel nous nous acheminons vers une coopération élargie. Un accord de coproduction de films est en vigueur depuis de nombreuses années, et le Canada a maintenant proposé qu'il soit élargi pour tenir compte des développements récents en matière de films et de télévision. On a commencé à discuter de la possibilité d'amender l'accord à cette fin.

L'amitié qui lie depuis toujours nos deux pays se voit renforcée par notre engagement mutuel envers les principes d'un gouvernement démocratique. Je ne crois pas que nous puissions jamais l'oublier. Ce régime démocratique a été concrétisé lors de ma visite en automne dernier, lorsque j'ai rencontré les leaders du gouvernement et de l'opposition; comme au Canada, il était difficile de trouver une unanimité de vues. Ce qui révèle une saine démocratie en Israël. Peu de pays ont des régimes aussi démocratiques.

Bien sûr, le flot constant des visites entre nos deux pays et la structure complexe des échanges humains entre nos deux peuples constituent l'un des liens fondamentaux entre Israël et le Canada. Il me semble même que cette dimension humaine est unique dans les relations internationales du Canada. Dans ce domaine également, nous avons récemment pris une initiative importante. Par un décret du conseil sanctionné au début de ce mois, le gouvernement canadien a aboli l'exigence faite aux citoyens d'Israël d'obtenir un visa de visiteur pour entrer au Canada. Puisque l'annulation de cette exigence soulagera chaque année quelque 50 000 visiteurs israéliens de la nécessité de se procurer un visa pour venir chez nous, il s'agit d'une très importante mesure de facilitation des contacts humains, qui constituent le tissu même de nos relations bilatérales.

Tout ceci pour dire que nous continuons, avec bonne volonté et énergie, à élargir et à renforcer nos échanges mutuels déjà importants. Il y aura toujours beaucoup à faire, mais nous sommes sur la bonne voie et nous allons dans la bonne direction. Il me semble parfois que, dans notre préoccupation pour les conflits de la région, nous ne devrions pas négliger de porter une attention étroite et positive à la relation bilatérale. Ces contacts sont fondamentaux et devraient être poursuivis. J'ai considéré ma visite à Jérusalem comme un échange de vues entre amis. Je pense que ce point de vue a été partagé par mes interlocuteurs en Israël - le Premier ministre, le ministre de la Défense Arens et le Président Herzog. Après ma visite, le Premier ministre Trudeau a reçu du Premier ministre Shamir une lettre décrivant nos entretiens comme ayant été amicaux et constructifs et mentionnant que nous avons passé en revue un grand nombre de problèmes régionaux ainsi que les divers aspects des relations Canada-Israël. Dans sa lettre, le Premier ministre Shamir exprimait l'espoir que, dans le